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Colaboración~ 

Oh Camino 
Camino de polvo y tierra, 

qué eres sino sombra vana de recuerdos olvidados 
sin tu caminante pisando tu estela, 

dime camino de historia y leyendas, 

qué pisadas, qué huellas eres 
sin los que caminan por tu cuerpo 

buscando historia y leyendas. 

Dime camino 

qué canción susurras al viento 

cuando estás a solas, 
cuando duerme el peregrino 

y no eres ni camino 
ni la sombra del santo que te dio nombre, 

de qué sirven tus nubes, 

tus piedras, de qué tus notas y tus versos, 

de que servirán tus poetas sin peregrino que cruce la tierra 

buscando a Santiago, 

buscando la sierra y las montañas, 

los verdes valles y las costas a lo lejos, 

buscándote a ti sin pretenderlo. 

Cuídame a los caminantes, 

oh camino 

dijo entre la brisa un suspiro del Ebro, 

que sin ellos no soy río 

ni tú camino imperecedero. 

NEREA FERRER 

www.nereaferrezpoet.blogspot.com 
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¿En qué siglo vivimos ... ? 

Van pasando los meses y empezamos a recoger ele lo sembrado, poco a poco vamos viendo que las 

tareas propuestas se están cumpliendo. l lcmos reanudado las relaciones con las otras asociaciones 

jacobeas con las que se celebra un encuentro tocios los ai'ios (ele la que nosotros fuimos pioneros) y que 

este aiio 2008 hemos celebrado aquí, en La Rioja. lla siclo un encuentro inolvidable, tocios los partici

pantes quedamos muy entusiasmados. El relevo para el 2009 lo recogió la Asociación de .\liranda de 

Ebro. 

Sobre la limpieza y las 11alización del Camino seguimos trabajando. Respecto a la se11alización del 

Camino en la ciudad ele Logrofio, nos prometieron que estaría lista para antes del verano, pero, visto lo 

visto, no sabemos de qué a110. Fuera del casco urbano de Logroiio se están haciendo unos mojones que 

se situarán en unos cruces, gracias al Gobierno ele La Rioja. 

Esta primavera empezaremos a trabajar en el Alto de San Antón con la colaboración del Instituto 

Riojano de la Juventud (lRJ) mediante campos de trabajo. Espero que las ruinas puedan localizarse 

pronto para hacer una memoria arqueológica y sacarlas adelante. 

De la ampliación del albergue con la que este Ayuntamiento estaba tan ilusionado y durante su 

época en la oposición constituía para ellos uno de los puntos más importantes para la ciudad, pienso 

que con esto ele la crisis que estamos atravesando puede ser cierto que no tengan dinero para una 

ampliación, pero es muy triste que tampoco tengan para las obras ele saneamiento del albergue que ya 

tienen. 

Se ha celebrado el Vll] Congreso de Asociaciones Jacobeas en Zaragoza del que encontraréis 

información en páginas interiores de la revista. Yo pensaba que estábamos viviendo en el siglo XXI, 

pero cuando participo en estos eventos me hacen dudar de en qué siglo vivo. 

Que el a110 2009, a110 jubilar de Santo Domingo de La Calzada, nos cié a todos salud y paz. 

iFeliz aviciad y Muy Próspero Año Nuevo! 

SOCORIW RODLÚCUEZ]IMÉNEZ 

PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO 

bOJTA 
Asoc1ac1ón R10Jana de Amigos 
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C/ Rúa VieJa, 32 
26001 Logroño [La R10Jal 
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VIII Encuentro de Asociaciones 
de Amigos del Camino de Santiago 

Los días 18 y 19 de octubre Logroño acogió a miembros de las asociaciones 
del Cmnino de Santiago procedentes de numerosos lugares de España 

EL PASADO ~!ES DE OCTUBRE SE CELEBRÓ EL 

VIII ENC ENTRO DE ASOCIACIONES DE AMICOS 

DEL CA~IINO DE SANTIACO. EN ELLA PARTlCIPARON 

PRESIDENTES Y ASOCIADO DE CO~!U1 IDADES VECl

'.'JAS CO~IO CASTJLLA Y LEÓN, PAÍS VASCO Y ARA

CÓ. Y TODOS ELLOS PUDIEHO'-J ASISTIR A '.'JU~IERO-

OS ACTOS DE:-.:TRO DE U'-J :S:l.iTRJDO PROCRA~!A DE 

ACTl\'IDADES. 

El sábado 18 de octubre comenzó con la 
entrega de acreditaciones en el Salón de Colum
nas del edificio de la Bene. Seguidamente, la 
inauguración corrió a cargo del presidente del 
Gobierno de La Rioja, Pedro Sanz, y la presiden
ta de la Asociación Riojana de Amigos del Cami
no de Santiago, Socorro Rodríguez, quien agra
deció el apoyo que la asociación obtuvo por parte 
del gobierno regional para la preparación de 
estos encuentros. 

Andrés Terruzo¡.; 
Pres;idenle de lo As;ociución de Mirundu dP Ebro 

El Encuentro me ha parecido muy bien. Desde ,\tirando .fuimos dos personas; era la primera re;:: l/lle 
íbamos a un encuentro de este tipo ya que la Asociació11 existe desde hace dos aiios. La orga11i:,ación 
nos pareció 11111y buena a pesar de l/Lte al haber tantas acliridadcs programadas a reces era complica
do. Lo que más nos gustó .fue la risita a las bodegas y el ,\fuseo \\'11rth. 

Cominundo nº23 
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Visita al Mu8eo Wurth 
Después de la inauguración, los amantes del camino degustaron un aperiti

vo con un vino de Rioja y pudieron charlar con el presidente del Gobierno de 
La Rioja, Pedro Sanz, que recorrió todas las mesas y saludó a los participantes. 

Por la tarde los amigos del Camino acudieron el Museo Wurth en Agonci
llo. Allí recorrieron las instalaciones y contemplaron la exposición del artista 
José ele Guimaraes quien coincidió con los participantes en el encuentro. 
Durante su visita, la Asociación Riojana con la colaboración de la historiadora 
Pilar Pascual programó audiovisuales sobre los hospitales de peregrinos en el 

tramo riojano del Camino. >> 

Javier Corcuera Alonso 
Presidente de la Asoc. de Amigos de los Caminos de Santiago de Álava 
De Álava acudimos 12 personas y nos pareció que todo estaba organizado ele maravilla. Desde la 
recepción por parte del presidente del Gobierno ele La rioja hasta todo lo que vimos en esos dos días. 
Como novedad, el Museo Vivanco resultó impresionante y estaba muy bien el hecho ele poder elegir 
entre distintas actividades. 

Cmninundo nº23 
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Vü;i Villolbo 
Serrrwriu de lo ;-\.;oc. de Amigo,; drl Cumino dr Sontio~Jº dr Lrón 
Nos gustó mucho a las 1.5 personas c¡ue fuimos de la asociación de León. El tralo Jiu! excelenle y la 
recepción resultó 111uy agradable gracias a la presiden/a de la asociacion riojana y el presidente del 
gobierno regional quien saludó a todos los µarlicipantes. Por lo demás, las acliridades fueron muy 
interesantes y eslui;ieron 11111y bien organi:::adas. 

Cw11i1H11Hlo 11°2:3 
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Gregorio Martínez 

Bodegas y cena en Juan Alcorta 
La tarde continuó con una visita a las bodegas Franco 

Españolas en Logroño y culminó con una cena en Bodegas 
Juan Alcorta donde los comensales charlaron e intercambia
ron impresiones. La actividad programada en estas bodegas 
fue uno de los actos que contó con mayor aceptación ya que 
los asistentes quisieron conocer algo más del mundo del vino 
en La Rioja, desde la veteranía de Bodegas Franco Españo
las hasta la innovación y modernidad de Juan Alcorta. >> 

Presidente de la Asoc. de Amigos del Camino de Santiago de Burgos 
Al Encuentro acudimos unas 40 personas de la asociación. Las actividades fueron muy completas por
que hubo una parte cultural, una parte lúdica y marchas por el camino. Al mismo tiempo, las atencio
nes y la recepción por parte de la asociación de La Rioja fueron inmejorables. La organización, per
fecta. Para mí resultó mu,y interesante la charla sobre las ruinas de San Juan ele Acre. 

Cuminondo nº23 
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Santos Soro 

Cnmino, vendimiu o Vi,1anco 

La segunda jornada del Encuentro ofreció distintas 
alternativas a los visitantes. Las elecciones iban desde ]a 
posibilidad de realizar el recorrido de media etapa del 
Camino de Santiago desde Logroño hasta Navarrete con 
parada en San Juan de Acre; en segundo luga1; la visita al 
Museo del Vino de Bodegas Dinastía Vivanco, a la Casa 
Encantada de Briones y al Museo del Torreón de Ilaro, 
y por último, la tercera opción consistía en participar en 
una pequeña jornada de vendimia en una viña de Ana, 
una de las socias quien gentilmente se prestó para reali
zar la actividad en una finca de su propiedad. 

PrrKidf'rllf' de lo AKoc. df' Ami90~ drl Comino dP Scmlio~JO dP \knñiz 
De la asociación de Alca,'íiz acudi111os 3 personas. Por ,westra parle lodo fue de 11wr(11:illa, lanlo la 
atención personalizada por parle de la presiden/a co1110 los actos que se desarrollaron duran/!! el 
encuentro. Todo pe,fecto. Los museos, el vino, la cmninala ... ¡¡o ,ne quedo con todo, 110 puedo elegí,: 

Comi11011do nº23 
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De~pe<lidu 
El broche final del Encuentro fue la comida en el restaurante La Tapiada de 

Logroño donde la asociación riojana les entregó una placa de recuerdo a las aso
ciaciones presentes y entre animada charla y un par de joticas cantadas por los 
asistentes terminó este VIII Encuentro de Asociaciones de Amigos del Camino 
de Santiago. 

Delio Tello García 

Agradecimiento 
"Lo cierto es que desde que 

me entregaron el relevo para rea

lizar el VIII Encuentro de Aso
ciaciones Amigas del Camino ele 

Santiago en Logroño, el trabajo 
ha siclo duro, pero una vez pasa

dos los días, cada vez estoy más 
satisfecha ele cómo salieron las 
cosas. Debo dar las gracias a 
todos los colaboradores, princi
palmente al Gobierno de La Rio
ja y a la Fundación Caja Rioja 
por su magnífica colaboración 
económica y por su presencia en 
la recepción ele las asociaciones e 
inauguración del encuentro que 
corrió a cargo ele nuestro presi
dente, don Pedro San;:;. 

Pero sobre todo quiero agra
decer la presencia de todos los 
asistentes ele las asociaciones, ya 
que sin vuestra asistencia no 
hubiera siclo lo mismo. Por si 
alguien no lo apreció, me sentí la 
persona más feli;:; del mundo al 
ver que todo el mundo estaba 
contento, por las felicitaciones 
que recibimos, las gracias que 
me transmitisteis para nuestro 
presidente, y los elogios por la 
buena coordinación y por el pro
grama de actos. 

Para todos vosotros, los 
miembros de la Asociación, para 
mi junta directiva y a todos los 

asistentes: gracias, gracias y 

muchas gracias." 

SOCORRO RODRÍGUEZ 

Miembro de la A8oc. de Amigo8 del Camino de Santiago de Zaragoza 
Me pareció un encuentro estupendo. Además, sé que los asociados de La Rioja son personas encanta
doras que hacen muchísimo por promocionar el Camino de Santiago en general. Estuvieron muy bien 
todas las actividades, pero si me tengo que quedar con algo elegiría la buena camaradería y el buen 
ambiente. 

Corninundo nº23 
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"Uno de los movimientos para 
propiciar los intercambios culturales y 

humanos es el Camino de Santiago" 
Javier García Turza, director general del Cultura del Gobierno de La Rioja 

JAVIER GARCÍA TURZA ES UN GRAN 

CONOCEDOR DEL CA~IlNO DE SANTIACO. 

DOCTOR EN HISTORIA POH LA U lVEHSI

DAD DE ZARAGOZA, MAClSTEH EN AR

CllI\'ÍSTlCA POR LA UNIVERSIDAD CO~I

PLUTENSE DE MADRID, PROFESOR E LA 

UNlVERSIDAD AUTÓ O~IA DE MADRID, 

PROFESOR TITULAR DE HISTORIA ME

DIEVAL DE LA UNIVERSIDAD DE LA RIO

JA Y ACADÉWCO CORRESPONDIENTE DE 

LA REAL ACADE~IlA DE LA IllSTORIA, JA

VIER lJA DEDICADO GRAN PARTE DE SU VI

DA A LA INVESTIGACIÓN SOBRE EL CMII

NO DE SANTIAGO. HOY NO SÓLO IIABLA

~IOS CON U1 POLÍTICO SI1 O TAMBIÉN 

CON UN ERUDITO Y UN A~IANTE DE LA HU

TA JACOBEA. 

¿Qué papel cree que tiene el Camino 
de Santiago en la historia de La Rioja? 

Esta pregunta me llevaría a poder 
hablar durante horas. Desde luego, nos 
ha permitido tener contactos ya desde el 
siglo X con Europa y a Europa tener 
relación con la península ibérica y con el 
territorio que hoy llamamos Rioja. En 
segundo lugai; la influencia cultural del 
norte hacia el sur y del sur hacia el norte 
fue fundamental y sigue siendo funda
mental en el día de hoy; no digamos todo 
lo referido al arte románico, el arte góti
co y el mundo del urbanismo. La llegada 
ele un sin fin de personas procedentes ele 
Europa y que se van a asentar en pobla
ciones como Santo Domingo, ájera, 
Logroño, Calahorra, etc. va a ser funcla
men tal para que Europa en la Edad 
Media deje ele ser un mundo eminente
mente rural para convertirse en un mun
do comercial, mercantil y urbano. Y hoy, 
en el iglo XXI creo que es fundamental 
porque llena nuestras carreteras de un 
numerosísimo grupo de peregrinos que 
no sólo acude a nuestras iglesias y alber
gues sino también da un ambiente cultu-

ral y turístico muy especial. Es algo que 
hay que propiciar y mantener siguiendo 
las mismas líneas que ya se marcaron en 
el siglo XI: el intercambio, la mezcla, el 
intentar que exista una Europa que no 
sólo sea la del euro sino la de los inter
cambios culturales y humanos, y yo creo 
que uno de los movimientos fundamen
tales puede ser el Camino de Santiago. 

¿cree usted que las instituciones con
tribuyen al Camino ele Santiago como 
deberían o se puede hacer más por el 
Camino? 

Yo suelo ser bastante crítico con cier
tas ayudas que por inercia se vienen clan
do a favor de los peregrinos. Tengo que 
partir de la base que para una ciudad 
como Logroño, Navarrcte, Nájera etc., es 
fundamental acoger a un número de per
sonas que siendo bien atendidas y sin
tiéndose como en su casa, estas personas 
en un momento determinado puedan vol
ver con su familia en un tono más disten-

C(l111inondo nº23 

elido a visitar la localidad. En ese sentido, 
por las características de nuestra pobla
ción que es francamente hospitalaria y 
por las infraestructuras que tenemos, la 
gente se va muy contenta y vuelve. Por 
tanto, el aspecto socioeconómico está más 
o menos garantizado. 

Al mismo tiempo, las instituciones 
están trabajando en favor de los peregri
nos: se ha creado una buena red de alber
gues a lo largo del camino y cuando se 
nos pide que limpiemos los caminos y 
que pongamos zonas ele descanso lo hace
mos. En definitiva, creo que las institu
ciones tienen que poner unos sen·icios 
mínimos a disposición ele los peregrinos, 
pero ni más ni menos. Lo que las institu
ciones no pueden hacer es crear una gran 
red ele albergues para que los peregrinos 
no tengan absolutamente ningún proble
ma a la hora de cobijarse. La solución 
pasa por tener unos servicios para las per
sonas más necesitadas o para aquellos 
que quieran vivir el espíritu primigenio 



del Camino de Santiago, cosa que hoy 
casi nadie vive, y los demás tendrán que 
ir a hostales, hoteles, residencias ... 

Pero tengo entendido que usted siem
pre contribuye con el Camino y con la 
Asociación en todo lo que puede ... 

Pienso que tenemos que prestar unos 
servicios mínimos y por eso llevo nueve 
años y medio colaborando con la Asocia
ción, porque esos servicios tienen que ser 
excepcionales y lo que hagamos hay que 
hacerlo excepcionalmente bien. La ver
dad es que con los distintos presidentes 
ha habido un entendimiento muy bueno, 
como lo hay con la actual presidenta. 

¿Qué proyectos se están gestando 
sobre el Camino ele Santiago? 

Ahora desde el Consejo Nacional Jaco
beo estamos trabajando para unificar tocia 
la señalización del Camino, hay muchos 
puntos mal sei'ializaclos y es un caos abso
luto. Hay que trabajar también, y éste es 
uno ele mis objetivos dentro del Consejo, 
para sacar adelante publicaciones ele 
carácter genérico, volver a las publicacio
nes ele los años cuarenta, soberbias, y 
ponerlas al día. El libro ele Lacarra, ele 
Uría, que marcaron tocia una época y que 
ele alguna manera nos dieron y nos siguen 
ciando una visión del Camino ele Santiago 
global para que la gente pueda disfrutar y 
conocer el Camino de Santiago. Hay 
muchas cosas por hacer: educar a la gente 
en el Camino, saber que uno va al camino 
y va a tener que hacer un enorme esfuer
zo físico y rnen tal, ensei'iarles los horarios 
de los distintos albergues para poder 
coordinarse ... 

¿Qué le parece el trabajo que lleva a 
cabo la Asociación Riojana? 

Tocio lo anterior no tendría ningún 
sentido si no hubiese un grupo ele perso
nas voluntarias, abnegadas y con gran 
conocimiento del Camino y del mundo 
ele los peregrinos. Tenernos que agrade
cer su labor a lo largo del Camino sin la 
cual todo esto sería inviable. 

¿Ha disfrutado usted de la hospitali

dad de la ruta jacobea? ¿Ha hecho el 
Camino? 

No, no lo he hecho, Me he cleclicaclo a 
lo largo ele mi vicia a estudiar el Camino 

\CTL \LID\D 

lcI1lr<'\ isla 

y la figura de Santiago, y sí que he visto 
esa hospitalidad en el albergue y en los 
hospitaleros, con los que he pasado 
muchas horas. 

Me decía que se ha dedicado a estu
diar el Camino. ¿Qué fragmento de la 
historia riojana destacaría? 

Para mí hay dos elementos fundamen
tales. Uno, el ele la mitología, el de las tra
diciones y leyendas que han surgido en 
torno al Camino de Santiago en La Rioja 
y dos, un hecho muy relevante: en el afio 
950 ya tenemos constancia en La Rioja 
del primer peregrino con nombre conoci
do, Gonclescalco, un obispo francés que 
llega hasta Albelda para que le copien un 
libro dedicado a la Virgen María, y sigue 
su peregrinación a Santiago. Me parece 
que éste es el punto central ele la impor
tancia que ya tenía el camino en el siglo X 
a su paso por nuestro territorio y, en 
segundo lugar, es un reflejo claro ele la 
relevancia que poseían los códices escri
tos en La Rioja que ya eran conocidos 
fuera ele nuestras fronteras. 

Un consejo para los peregrinos en la 
Rioja sobre un punto de interés fuera del 
trazado del Camino ele Santiago. 

Muchos. Por ejemplo, para los que 
hagan el Camino del Ebro les animaría a 
que visiten Contrebia Leucacle, uno ele 
los mejores yacimientos ibéricos en un 
estado ele conservación excelente y ade
más, con una imagen soberbia ele lo que 
fue una ciudad desde 2.000 aii.os antes ele 
Jesucristo hasta prácticamente el siglo IX 
después ele Cristo. También algo tradicio
nal como el Monasterio ele Cañas que 
para mí es el monasterio más coqueto, 
más pequeñito y más sensible. Y, por 
supuesto, los monasterios de Suso y Yuso. 

¿y algo que quede por descubrir aquí 
en La Rioja relacionado con el Camino 
ele Santiago? 

Queda mucho. El Camino ele Santia
go no tiene que ser solo una vía sino un 
contexto social, histórico y patrimonial. 
Por nuestra parte, en el ámbito del patri
monio se sigue trabajando en pro de la 
mejora de todo lo que ha sido nuestro 
pasado, desde el alcázar ele Nájera hasta 
las obras que se van a realizar en torno a 
San Juan de Acre. 

Cm11inondo nº23 

"El Camino 
de Santiago 

no tiene que 
ser solo una vía 

sino un contexto 
social, histórico y 

patrimonial" 

"Tenemos que 
agradecerla labor 

que las asociaciones 
realizan a lo largo 

del Camino 
sin la cual todo 

esto sería inviable" 
ll 



12 

ACTUALIDAD 
opi11ió11] 

DESPUÉS DE HABER ACUDIDO AL VIII CONGRESO INTERNA

CIONAL DE ASOCIACIONES JACOBEAS EN ZARAGOZA Y HABER ES

CUCHADO TANTAS PONENCIAS, LLEGUÉ TAN CONFUNDIDA QUE MC 

PREGUNTA ES: ¿EN QUÉ SIGLO VIVO? 

Historia 

Dentro del Congreso se habló de siglos pasados, historia 
pasada del Camino y religiosidad en el Camino. Pienso que 
estamos viviendo en el 2008 y que tenemos que intentar solu
cionar los problemas actuales y que si queremos estudiar la his
toria, los personajes y los monumentos del pasado, tenemos 
mucha documentación donde buscar. 

Peregrino 

Como dice el diccionario de la Real Academia de la Lengua 
Española, la palabra peregrino tiene siete acepciones de las 
que yo me quedo con la primera: "Dicho de una persona que 
anda por tierras extrañas". No es que las otras no me sirvan 
sino que en el siglo en que vivimos es la que encaja, cuando tú 
sales de tu casa a recorrer una ruta sea por el motivo que sea, 
tú ya eres peregrino. 

Si todos tenemos esto claro ya podemos empezar a traba
jar para acoger a este peregrino y cuando les facilitamos las 

Asistentes al congreso escuchando una de las intervenciones. 

credenciales y les hablamos de nuestras experiencias vividas 
(ya que si espiritualmente no hubiéramos sacado algo, no 
estaríamos trabajando por éste, nuestro camino), debernos 
pedirles una regla fundamental: respeto. Respeto por ese 
hospitalero que está ofreciendo voluntariamente su trabajo 
para que el peregrino pueda descansar y caminar al día 
siguiente, respeto a los compañeros, respeto a las normas ele 
los albergues, etc. 

Cn111i11011do nº23 
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Credencial 

Si en siglos anteriores no existía una credencial y había 
diversas maneras de certificar tu llegada a Compostela, ¿por 
qué hoy tiene que haber una sola credencial?, ¿por qué la tiene 
que dar únicamente la iglesia? Espero que en el próximo 

encuentro quede cerrado este asunto. 

Chinche:; 
En mayo de este año 2008, el presidente de la Federación 

Española de Asociaciones del Camino de Santiago, Ángel Luis 
Barreda, en el encuentro que se celebró en Astorga dijo que no 
se podía hablar de los chinches porque el Camino Francés 
moriría. Sin embargo, a principios ele verano él mismo lanza la 
noticia a los medios. ¿Es eso lo que busca? Tampoco se dijo 

nada claro. 

En general, el Congreso muy bien organizado. Desde aquí 
la más grande ele las felicitaciones a José Ramón Barranco, por 
su saber estar y ser el mejor ele los anfitriones. Sólo se le ocurre 
a él dejar a personas ele una Asociación del Camino Francés 
asistentes a tocio el Congreso, sin sitio en la Comida de Her
mandad (que estaba pagada), para dárselo a sus amigos catala
nes del Camino del Ebro, los cuales sólo fueron el domingo a 
comer. Si hubiera acudido al VIII Encuentro ele Asociaciones 

Una jotica no podía faltar en Zaragoza. 

en Logroí'io podía haber aprendido un poquito. Y sin contratar 

agencia. 

Estamos esperando sus excusas, pues la actuación que tuvo 
de zorro entrando por la puerta de atrás para no ciar la cara no 
tiene otro nombre. A los pocos miembros ele la Asociación que 
se comportaron como verdaderos anfitriones, gracias. 

SOCORRO RODRÍGUEZ 

Cnmill(mdo nº23 
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ASOCIACIÓN 

colaboració11 

Camino de Santiago 
TODO CO~IENZÓ U 1 DÍA VIERNES A LAS 16.00 11., CON ~IUCIIAS 

GANAS PESE AL CALOR DE AQUELLA TARDE. EL ALBERGUE DE PE

REGRINOS FUE UESTRO LUGAR DE PARTLDA, DONDE CONOCIMOS 

A ~!ARLA, ARTURO Y A:S:TONIO, N ESTROS ~IONITORES D RA'.'JTE 

LOS PRÓXüIOS TRES DÍAS. CON ELLOS IIABIA DOS OPCIONES, O 

PASJ\R1 OSLO ~IUY BlEN Y REIHNOS MUCIIO O QUE ESOS DJAS SE 

CONVIRTLERAN EN UN AUTÉ'.'JTICO INFIERI O. PERO POR SUERTE 

FUE UNA BUENA EXPERIENCIA. 

Allí, en el albergue nos dieron una gorra, un pin y una con
cha junto a la credencial que no podíamos perder porque es 
corno el pasaporte de los peregrinos, donde cada vez que para
rnos en un albergue nos dejan un sello que significa que hemos 
pasado por allí. 

También en el albergue nos hicimos algunas fotos todos jun
tos, incluso con la pesada mochila donde llevábamos tocio lo 
necesario para sobrevivir. 

A las 21.00 llegamos a Navarrete, la primera vez para algu
nos que dormían en un albergue y que vivían esa experiencia. 
Nos instalamos en el ático. Después de descargarnos las pesa
das mochilas y estirar los sacos nos duchamos y seguidamente a 
cenar. Como todo fue bien nos dejaron ir a ciar una vuelta por 
el pueblo y al volver al albergue les pedimos ayuda a nuestros 

monitores ya que a una compafiera se le había roto el asa de la 
mochila y un amable peregrino se la arregló. 

Al día siguiente, a las 9.30 de la rnafiana empezó la segun
da etapa, la más larga, tuvimos que ir hasta Azofra. A las 

12.30 más o menos llegamos a 1ájera donde nos encontra
mos con mis tíos. Al lacio del albergue, tiradas en el césped 
que hay al lacio del río 1ajerilla estuvimos comiendo un 
bocata ele jamón con queso que .\Iaría, nuestra monitora, nos 
preparó. Después de haber cogido fuerzas tuvimos un rato 
ele tiempo libre y algunas elegimos quedarnos tomando el 
sol en el césped y otras se fueron a ciar una vuelta. 

A las 17.00 cogimos las mochilas y nos pusimos rumbo a 
Azofra donde nos esperaba el albergue ele la iglesia para 
nosotras solitas. Al llegar nos tumbamos en las camas ya que 
estábamos muertas y a algunas nos habían salido ampollas. 
Después ele quitarnos las mochilas e instalarnos nos ducha
mos como pudimos ya que sufrimos un poco, porque el agua 
salía muy, muy fría o ardía. Tras aguantar un poco fuimos a 
cenar a un restaurante que hay en el pueblo donde cenamos 
de maravilla y nos atendieron igualmente. Y tras tocio este 
camino recorrido nos dejaron tiempo libre hasta las 11 ele la 
noche. 

A la mañana siguiente marchamos hacia Santo Domingo 
ele la Calzada, nuestro último trayecto, pero dos compafieras 
nos abandonaron porque tenían muchas ampollas. Las 
demás continuamos y sobre las 12:30 llegamos a Santo 
Domingo allí comimos, luego tuvimos un rato ele tiempo 

libre y después cogimos el autobús rumbo a Logroño. 

LUCÍA PASCUAL 
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\ isilas c1ilt11ral<'s 

El Museo de La Rioja y el Camino 
Miembros de la Asociación Riojana ele Amigos del Camino de Santiago 

visitaron el Museo ele La Rioja 

EL PASADO MES DE MAYO, APHOXI

MADAMENTE UNA VEINTENA DE SO

CIOS DE LOS AMIGOS DEL CAMINO DE 

SANTIAGO PAHTICIPARON EN UNA VISI

TA GUIADA EN EL MUSEO DE LA RIO

JA DONDE PUDIEHON CONTE~IPLAR 

HESTOS AHQUEOLÓGICOS RELACIO 'A

DOS CON EL CAMINO JACOBEO A SU 

PASO POR LA RIOJA. 

La responsable del Mu seo de La 
füoja, Inmaculada Alonso de Medi
na, preparó especialmente para los 
miembros de la Asociación un 
pequeño recorrido en el que los 
asistentes pudieron contemplar 
aquellos fondos del Museo que for
man parte de la historia del Camino 
de Santiago a su paso por la comu
nidad riojana. 

San Juan de Acre 

Los amantes del camino pusieron 
especial atención en diversas piezas 
procedentes de las ruinas del Hospi
tal de San Juan de Acre localizadas 
al este de la localidad de avarrete. 
Entre ellas, unos fragmentos de 
rosetón de la iglesia hospital de San 
Juan de Acre, una concha de una 
pequeña vieira localizada en una 
tumba, hebillas y remaches de bron
ce y un curioso "tesorillo" de 125 
monedas francesas de cobre de fina
les del siglo XVI y principios del 
XVII. 

San Antón 

También los visitantes hicieron 
una parada para admirar un Panto
crátor, una figura en arenisca que 
por el lugar de su hallazgo parece 
proceder del antiguo Hospital de 
San Antón, ubicado en el término 
municipal de Huércanos. 

La visita al Museo ofreció a los asociados otra visión del Camino en La Rioja. 

La historiadora Pilar Pascual explicó el origen y las causas probables 
del hallazgo de las 125 monedas francesas. 

Cor11ino11do nº23 
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ASOCIACIÓN 

Asociación, peregrinos, 
colaboradores, amigos y visitantes 

celebran el día de Santiago en 
el albergue de Logroño 

El día 25 ele julio el albergue de peregrinos se convierte en una cita obligada 

LA ASOCIACION RIOJANA DE AMIGOS DEL 

CMJINO DE SANTIAGO REUNIO EN EL PATIO Y 

LAS DEPENDENCIAS DEL ALBERGUE A SOCIOS, 

PEREGRINOS, AUTORIDADES Y AMIGOS PARA 11O:\1-

RAR AL APOSTOL SANTIAGO EN UNA TAN FECHA 

SENALADA. EL BONITO PATIO SE ABARROTO DE 

PERSONAS QUE QUISIERON ACOMPANAR A LA ASO

CIACJON Y RENDIR TRIBUTO A SANTIAGO. 

Como ya es tradición la misa se celebró en 
el patio del recinto logroñés y numeroso públi

co pudo disfrutar de una emocionante misa 

rociera. 

Cor11i11nndo nº23 
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Reconocimiento 
a loH preHidenteH 

La Asociación quiso reconocer el trabajo de todos los presidentes que han 
dedicado su trabajo y su esfuerzo a atender a los peregrinos y a programar activi

dades para los miembros ele la Asociación Riojana ele Amigos del Camino ele San
tiago. Los presidentes recibieron su placa de agradecimiento ele manos ele asocia

dos y autoridades. >> 

Curninondo nº23 
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Aperitivo 
Después de la misa rociera y la entrega de las placas a 

los antiguos presidentes, tocios los asistentes pudieron 
degustar un sabroso aperitivo que se preparó en unas 
mesas en el patio del albergue. 

La asociación quiere aprovechar estas pagmas para 

expresar su agradecimiento a las empresas que han colabo

rado aportando los excelentes vinos que se sirvieron y rega
laron el día de Santiago: 

Bodegas Los Tinos, Bodegas Franco-Españolas, Bodegas 

Fernando J. Rodríguez, Bodegas A.G.E., Bodega· Corral, 

Don Antonio Escribano Pascual, Bodegas Montecillo y Con

sejería de Cultura. 

Cm11i1w11do nº23 



CO~IO PODE~IO. APRECI/\H AÑO THAS 

AÑO A LA IIORA DE ClFlv\R EL NÚ\IERO DE 

PEHECHl:--IOS QlJE PER'.\OCTA \/ EN LO

CHOÑO, LA CANTIDAD DE PEH ONAS QUE 

E~IPRENDEN EL CAWNO AU~IENTA PAULA

TlNA~IENTE. ASÍ, DEL 1 DE ENERO AL 20 
DE NO\'IE\IBHE DE 2008 llA. SlDO 19.522 
CA~IL ANTES LOS Q E IJAN PISADO SUELO 

LOCROÑES PARA PASAR LA NOCIIE E1 LAS 

INSTALACIONES DE LA ASOCIACIÓN Y 

APROXI~IADA~IENTE 40.000 LOS Q E llAN 

PASADO POR LA CAPITAL RIOJANA. 

Las cifras hablan por si solas y no son 
estadísticas ni estudios más o menos Ga
bles, no, los casi 20.000 peregrinos que 
han pasado la noche aquí están inscritos y 
son reales, sin ningún genero ele duela. La 
verdad es que este verano no hacía falta 
más que ciar una vu Ita por las inmedia
ciones del albergue ele peregrinos en la 
calle Rúa Vieja para apreciar la cantidad 
ingente ele caminantes que durante tocias 
las jornadas veraniegas inundaban las ins
talaciones del casco antiguo. 

Situurión romplirn<la 

Evidentemente esta situación es com
plicada para tocios los afectados: en pri
mer lugar los peregrinos que después ele 
su larga caminata tiene que esperar, a 
veces horas, hasta encontrar el merecido 
descanso; también para los hospitaleros 
que a pesar ele trabajar ele forma altruista 
para el Camino, muchas veces se ven obli
gados a lidiar con malas caras debido a las 
circunstancias, y por último los miembros 
ele la asociación que se ven en medio ele 
peregrinos, hospitaleros e instituciones 
intentando buscar soluciones que en oca
siones no son las adecuadas. uestro más 
sincero agracl cimiento para todos ellos y 
nuestro compromiso para seguir trabajan
do con el f'in ele mejorar la atención al 
peregrino, nuestra verdadera razón de ser. 

Pere9r1 noH 5.000, 
10.000 \ • li000 ., 

Según es costumbre, la asociación sue
le obsequiar a los peregrinos que a su lle
gada al albergue marcan hitos en las esta
dísticas anuales. De esta forma, los pere-

C\\IINO 
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La presidenta ele la Asociación, Socorro Rodríguez, y el director general ele Cultura, 
Javier García Turza, entregaron el obsequio a la peregrina número 15.000. 

El número 
de peregrinos crece - -ano tras ano 

La cifra total de peregrinos es de 19. 522 personas 

El peregrino numero 5.000 ele Navarrete. 

grinos 5.000, 10.000 y 15.000 siempre 
encuentran una sorpresa y un obsequio 
en el refi.1gio logroñés. Este año 2008, la 
procedencia ele los peregrinos muestra 
muy claramente el carácter internacional, 
cosmopolita y cultural ele la ruta jacobea. 
El peregrino número 5.000 fue Cristian 

Cor11i11011do 11°23 

Peregrinos ele espera en el albergue. 

Ríos González de España, el número 
10.000 correspondió a Laura Van Ouder
maren ele los Estados nidos y la cifra 
15.000 fue a parar a \Vonil Lee de Corea. 
También en el albergue ele Navarrete 
recibieron al peregrino número 5.000 que 
fue Lucio Ventura de Italia. 
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El legado hospitalario 
entre Logroño y Né:tjera (La Rioja) 
FINALIZADA LA CONSTRUCCIÓ DEL PUENTE SOBRE EL RÍO 

EBRO EN EL SICLO XI, VIAJEROS Y PEREGRINOS ENTRABA1 EN CAS

TILLA CON TOTAL cmtODIDAD. 'AQUÍ TERMINA EL REINO DE 

A ARNIEN Y EN LA RIBERA DE LA ORILLA OPUESTA CO~IIENZA EL 

TERHJTOHIO DE HYSPA1 !EN", DEJARÍA ESCRITO EL PEREGHl O 

ALDIAN AH OLD VON HARFF A SU PASO POR LOGRO-1O EN 1499. 

Hacia 1170 funda Alfonso IX la villa de Navarrete para 
reforzar la defensa de los pasos hacia Nájera, creando poco 
después un nuevo eje de comunicaciones que seguirá utilizán
dose hasta el momento actual. 

La masificación ele las peregrinaciones provocó en esta época 
la fundación ele múltiples hospitales a lo largo del Camino Fran
cés, atendidos fundamentalmente por las Órdenes Hospitalarias, 
Religiosas y Militares. Solamente en el tramo Logroño - Nájera 
fueron construidos al menos catorce centros hospitalarios. 

El Comino 
como Putrimonio Culturol 

Un camino histórico sin referencias es un camino sin alma. 
Si los vestigios que ensalzan las vías romanas son sus sólidas 

estructuras, los puentes y miliarios, y los yacimientos arqueo
lógicos que jalonan sus trazados; será la arquitectura medieval, 
los despoblados, iglesias y hospitales los elementos patrimonia
les que dinamicen el Camino de Santiago. Las ruinas de San 
Juan de Acre y el conjunto arquitectónico del cementerio de 
Navarrete son un claro ejemplo del paisaje jacobeo que esta
mos describiendo. 

Es reconfortante saber que estos monumentos permiten 
a visitantes y peregrinos disfrutar ele su contemplación y 
conocer su historia, o saborear anécdotas entrañables como 
la del tesorillo hallado en el ábside de la Iglesia con 214 
monedas acuñadas en la ciudad francesa de Tours, en el 
siglo XVII. 

En la mentalidad actual resulta difícil imaginar las razones 
que obligaron a aquel peregrino a esconder su "peculiar fortu
na", aunque suponemos que pudo influir el paso hacia Castilla 
como explicaba el monje alemán llcrman Künig al atravesar la 
ciudad ele Logroño: "En románico su nombre s Lagruna / allí 
tienes que verte con nueva moneda / los coronados no valen 
aquí/ tendrás que acostumbrarte a los maravedís 1

". 

(1) RECALADO, Antonio; LAl!OSKl, Bcth Ann. Un paso en el tiempo. Ilistorias ele hospital-iclacl a la vera del Ca111i110 ele/ Apóstol, ~laclrid 2005, 
p. 183. 
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Lw, ru1nus <le San Antón 
El siguiente centro hospitalario asomaba a la cuenca del Najerilla desde el Alto 

de San Antón, nueve mil metros después de abandonar la villa de Navarrete. 
Ya hemos hablado en otras ocasiones de este conjunto Antoniano, pero quere

mos insistir una vez más por su importancia para el estudio de las peregrinaciones 
y del arte románico en La Rioja. 

Lo primero que llama la atención es su ubicación. Mientras que los hospitales 
de Logroño, Navarrete y Nájera fueron construidos junto a los núcleos de pobla
ción y en buenas tierras de cultivo, el hospital Antoniano de Huércanos sería 
levantado en un alto desprotegido a espaldas de los fértiles campos que le rodean. 

La explicación puede encontrase en el motivo de la existencia de la Orden de 
San Antón: atender a los peregrinos enfermos del "mal de los ardientes". Desde 
este aislado lugar asistían los Antonianos a los peregrinos enfermos de lepra y 
ergotismo, y ofrecían seguridad desde el aislamiento a una población aterrorizada 
ante posibles contagios. 

El Alto de San Antón fue tradicionalmente un bosque de encinar y pequeños 
cultivos, pero ha sido transformado en los últimos años en un mar de viñedo que 
minimiza las ruinas del conjunto hospitalario. Curiosamente, la viña más pequeña 
y quizás más vieja de la zona linda con los muros del convento, evocando la tradi

ción vinatera de los Antonianos. 
Sobre la "Viña Santa" y el "Vino de San Antón" hablaremos en otro momento, 

pues vamos a ocuparnos de los vestigios escultóricos hallados en la Iglesia de San 
Antón, como parte del legado hospitalario que aquí tratarnos. 

El Cristo románico de San Antón 

La "Enciclopedia del Románico en La Rioja" recientemente publicada, dedica 
un capítulo muy interesante a la escultura monumental y buena parte de él a un 
"fragmento escultórico de finales del siglo XII procedente del Alto de San Antón . 

>> 

•• 
Tesorillo hallado en San Juan ele Acre (Foto Pilar Pascual). 

Aún estamos a tiempo 
de poner en valor 

los escasos 
yacimientos 

del Camino que 
/ aun conservan 

estructuras 

Un camino 
histórico 

sin referencias 
es un camino 

sin alma 

El pantocrátor, 
una soberbia pieza 

que representa 
un Cristo entronizado 

que presidía 
un tímpano 
de portada 

El conjunto 
hospitalario 

que fundaron 
los Antonianos en 

el Alto de San Antón, 
puede seguir 

aportando riqueza 
al románico riojano 

(2) SAENZ RODRIGUEZ Minerva. Enciclopedia del Románico en La Rioja. "La simbología del m·te románico riojano a través de su escultura 

monumental", TOMO I, Salamanca 2008, pp. 79-107 
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Tríptico hispano - flamenco con leyenda ele San Antón. 
Iglesia ele San Miguel. Brieva ele Cameros (Fondo Fundación Caja Rioja). 

Sobre este ejemplar habían hablado ya otros especialistas 

riojanos; José Manuel Ramírez y sus colaboradores lo describen 
en 1984 como "una soberbia pieza que representa un Cristo 

entronizado que presidía un tímpano de portada" y después ele 

varias coincidencias, Minerva Sáenz concluye diciendo que 

pudo pertenecer a la jamba de un vano según el tipo ele talla ele 
su parte trasera. 

La escultura, que fue hallada hacia el año 1980 por un 

labrador ele Alesón, apareció tal y como vemos en la imagen 

que adjuntamos: con sus manos y cabeza mutilada. Su particu

lar estado de conservación impide una descripción precisa 

sobre la aptitud que quiso representar el artista, no obstante, 

los expertos consideran que "puede tratarse ele un Cristo en 

Majestad, bendicen te y quizás portador del Libro Sagrado". 

Aunque suponemos que pudo ser así, hemos creído opor

tuno incorporar una imagen del pantocrátor que preside la 

Puerta de las Cadenas (s. XIII) en la Parroquia de Ciudad 

Rodrigo (Salamanca), ya que su parecido puede ayudarnos a 

interpretar mejor la escultura mutilada de las ruinas de San 

Antón. Además, el Cristo ele Ciudad Rodrigo invita a conside

rar la posibilidad ele que fuesen las llagas ele sus manos y no el 

Libro Sagrado lo que trató ele representar el artista que talló la 
pieza de San Antón. 

Para Minerva Sáenz la escultura románica de Iluércanos evi

dencia la mano de un buen artista con influencias de los llama

dos "maestros de los ojos grandes" y con el estilo del segundo 

maestro de Silos, corriente artística que puede relacionarse con 

la escultura ele San Juan ele la Peña, entre ob·os lugares más. 

La técnica ele estos maestros escultores puede apreciarse en 

varios lugares ele las rutas ele peregrinación riojanas, Santa 

l\laría ele Araclón (Alean adre), la lglcsia de SaP Juan de Acre 

(Navarrete), o la Catedral ele Santo Domingo de la Calzada. Y 
como explica esta especialista, su influencia llegará también a 

los sepulcros de San l\Iillán ele Suso y Santo Domingo ele la 
Calzada. 
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Reflexione:; finuleH 
El estudio arqueológico ele un yacimiento no exige su pos

terior conservación ele manera rigurosa, si los vestigios apare

cidos tienen interés deberán protegerse, y si no es así, los orga
nismos competentes decidirán sobre su futuro. 

Siguiendo esta reflexión y sin abandonar el tramo jacobeo 
que comprende este artículo, queremos recordar que de los 
catorce hospitales documentados entre Logroño y ájera han 
desaparecido casi todos, en unos casos por la expansión urba
nística de los núcleos de población, y por los cambios de culti
vo en otros. Es evidente que con ellos perdimos también una 
parte importante de la historia del Camino. 

Sobre estas situaciones irreversibles poco más podernos 
añadir, pero conviene recordar que aún estamos a tiempo de 
poner en valor los escasos yacimientos del Camino que aún 
conservan estructuras, recuperando de este modo aquella 
información que amplíe conocimientos sobre la Historia de las 
Peregrinaciones. 

La recuperación de estas ruinas revitalizará el legado jaco
beo riojano y fortalecerá a su vez el prestigio de aquellos 

Ayuntamientos y Comunidades Autónomas por las que trans
curren las rutas de peregrinación. 

Estamos convencidos de que el conjunto hospitalario que 
fundaron los Antonianos en el Alto de San Antón, puede seguir 
aportando riqueza al románico riojano cuya situación no pare
ce la más deseable según los comentarios de Minerva Sáenz: 
"del centenar aproximado de templos románicos, o restos de 
ellos, que existen en La Rioja, solo poseen escultura monu
mental la mitad, y la mayoría se encuentran repartidos en los 
Valles del Tirón, Oja y Najerilla". 

Solo nos queda añadir que, hasta el año 1990 las ruinas de 
San Juan de Acre se asociaron a "un monumento con espesos 
muros en mampostería pobre", pero la posterior intervención 
arqueológica demostró que merecía la pena su recuperación. 

Aquella decisión política, que de manera acertada facilitó la 
intervención en las ruinas de San Juan de Acre, es la que per
mite hoy a visitantes y peregrinos disfrutar de una página nue
va del arte románico en La Rioja. 

PILAR p AS CUAL MAl'ORAL 
Licenciada en Geografía e Historia por la Unfrersidad de Zarago::a 

PEDRO GARCÍA Rurz 

Cristo románico de la Iglesia de San Antón. Huércanos. 
Pantocrátor de Ciudad Rodrigo (Salamanca) 

(Según Ángel Panizo Delgado) 
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La flecha amarilla protagoniza 
la señalización del Carr1ino 

CREO QUE NO DEBO SILENCIAR LA DISTORSIÓ QUE CAUSA AL 

PEHECHI 10 LA NO ADECUADA ORJE1 TACIÓN EN LAS E CHUCIJA

DA Y BIFURCACIONES DEL CAMINO. AUNQUE, NO OBSTANTE, ES 

DE ACfü\DECER A LAS AUTORIDADES CO~IPETE1 TES DE LAS 

CO~IUNIDADES AUTÓ 10MAS POR DONDE PASA EL 

CA\II:-10, EL lNTEHÉS QUE llAN TE IDO EN 

COLOCAR LAS SEÑALIZAClONES CON LOGOTI

POS Y PANELES EN SITIOS VISIBLES CO~IO EN 

FACHADAS, \IOJONES, PANELES, ETC., PERO 

SIN TENER EN CUENTA LA OPORTU A Y 

ADECUADA REVISIÓN POSTERIOR. 

La vieira símbolo del Camino, es un 

molusco bivalvo cuyas estrías radiales ele 
conquiolina se orientan hacia un punto 
central que representa el final de la senda 

jacobea y se ha ele colocar siempre orientada 

hacia Santiago de Compostela, y nunca al revés. 
Casi tocios los mojones colocados a la izquierda del Cami-

no están mal orientados. 
Es confuso y contradictorio encontrarse un peregrino junto 

a un semáforo en una gran ciudad ante un panel de señaliza
ción sin saber qué determinación tomar. La vieira tocia majes-

tuosa indica seguir el camino ele la izquierda, el logotipo del 

caminante indica hacia la derecha y la flecha nos muestra 

seguir recto el camino hacia delante. 
Orientaciones dudosas nos encontrarnos a tocio lo largo 

del Camino, en donde la vieira está colocada al revés 

y por supuesto mal orientada, siendo la flecha la 

única indicación correcta. 
Ante todo esto, la señalización más idó-

nea es la flecha amarilla, que corno prota

gonista, con trazo bien visible está coloca

da correctamente reparando tocias las 

incorrecciones ele señalización, despejan

do la vialidad del peregrino en su largo 

recorrido hacia la meta jacobea. 

Es necesario que las autoridades compe

ten tes e instituciones locales tornen nuevas 

medidas ele señalización en esta sirga milenaria 

para que el peregrino camine hollando sus pasos 

con seguridad, evitando desvíos innecesarios que provocan 

más cansancio al ya cansado peregrino. 

FRANCISCO MORALES PRIEGO 

PEREGRISO 

~ ~ ~ 

l1 @ CALLE d~(\ 
9 SAN SATURNINO 11 
~1sAx sirURx1xot'1 
/1} f ontigu~ de K A LE A bolseriosl \\) 
,¿arserms _ _ ointzineon] 11 --~ ;}, 

En ocasiones la !lecha y la vieira indican direcciones opuestas que confunden al peregrino. 
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Limpieza de San Juan de Acre 
Estos últimos meses se han llevado a cabo labores de mantenimiento y li1npieza 

de los restos del hospital y la iglesia de San Juan de Acre 

LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE A~IIGOS DEL CA~IINO DE SAN

TIAGO CON LA COLABORACIÓN DEL AYUNTA~IIENTO DE AVARRE

TE Y DE LOS SERVICIOS EXTERNOS DE LA DIRECCIÓN GE 1ERAL 

DE l:--!STLTUCIONES PENITENCIARIAS, ESTÁ REALIZANDO TAREAS 

DE Ll~IPIEZA EN ESTOS RESTOS ARQUEOLÓGICOS LOCALIZADOS 

EN LA LOCALIDAD RIOJA1 A DE NAVARRETE. 

Las personas que están dedicando su esfuerzo al acondicio
namiento de la zona son gente que cumple penas prestando 

distintos servicios a la comunidad, en esta ocasión al Camino 
de Santiago y a los peregrinos que recorren en ruta hacia San

tiago. 

Ganadores 
del 2º Certamen 

de Pintura Camino 
de Santiago 

Un total de 45 obras se presentaron al Certamen 

LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE AMIGOS DEL CA~IINO DE SANTIAGO IIA DADO 

A CONOCER LOS GANADORES DEL 2° PRE~IIO ACIONAL DE PINTURA CMIINO 

DE SANTIAGO. 

El jurado compuesto por Elías del Río, Nela Escalera, Javier García Tur
za y Socorro Rodríguez decidió dejar desierto el primer premio y otorgó un 

segundo premio conjunto a tres obras: Luz interio1; ele José Ignacio Amili

bia; Atrapados en el camino, de Carlos Goya Garriz; y Paso a paso, ele Lau
rence Karliln. La dotación económica del primer y segundo premio se 

repartirá entre los tres ganadores del segundo. Por fin, el t rcer premio de 
1.000 euros fue a parar a la obra de Fin ele etapa, de José Ignacio Casis. 

La exposición de las obras y la entrega ele premios tendrá lugar el día 27 
de diciembre a las siete ele la tarde en el edificio ele la Bcne. 

C(l111i11ondo nº23 

25 



26 

e\ ,11 \ o 
all¡<•rg11<'s 

El momento de la bendición del albergue. 

Socorro y Adalbert hablaron sobre los antonianos y su influencia en el Camino. El edificio es una maravilla del casco antiguo burgalés. 

Inauguración 
del nuevo albergue en Burgos 

En invierno parte ele las instalaciones se dedicarán a acoger 
la celebración ele actos culturales para la ciudad 

ESTOS ÚLTnlOS ~!ESES BuHGOS JIA SJDO :'\TOTICIA POH LA 

l:'\TAUGUHACJÓN DE SU NUEVO ALBEHGUE Y POH LA OFEHTA DE IN

TEHESANTES CUHSOS CO~IO EL DEL PASADO \'EHANO TJTULADO 

CA~IINO DE SA:'\TTIAGO, CA~llNO DE LIBERTAD, OHGANIZADO POH 

LA UN!\'EHSIOAD DE BURGOS. EN A~IBOS ACONTECWIENTOS ES

TUVO PRESENTE Socorrno RODHÍGUEZ, PRESIDENTA DE LA Aso
CI/\CIÓN RlOJANA DE A,1 IGOS DEL CA,IJNO DE SANTIAGO. 

La inauguración del nuevo albergue tuvo lugar el pasado 
mes de noviembre. El inmueble, ubicado en la "Casa del 
Cubo" un edificio representativo de la ciudad castellana situa
do en la calle Fernán Gonzálcz, en pleno casco histórico ele la 
capital, supone un beneficio para todos los peregrinos a su paso 
por el Camino ele Santiago. 

Las nuevas instalaciones contarán con más ele un centenar 
de plazas que servirán para dar cobijo a todos los peregrinos 
que recalen en la ciudad en su ruta hacia Santiago. En verano 
serán 130 las personas que puedan dormir en el albergue 
mientras que en invierno cuando hay menos peregrinos en el 
camino, las instalaciones se aprovecharán para realizar activi
dades culturales dirigidas a tocios los ciudadanos. 

La inversión necesaria para esta dotación ha siclo de 3,6 
millones de euros financiados con cargo al uno por ciento cul
tural y por el Ayuntamiento ele Burgos. 

Con esta infraestructura, la ciudad de Burgos consigue 
dotar a los peregrinos ele unas de las mejores instalaciones a lo 
largo del Camino y, al mismo tiempo, dotar al albergue ele fun
cionalidad en tocias las épocas del año. 

Cur~o Conlino el(_) Sontio~JO, 
Co1nino d(_) Lilwrtod 

También Burgos f'ue el escenario elegido para celebrar el 
curso Camino ele Santiago, Camino ele Libertad en el que par
ticipó Socorro Rodríguez, presidenta ele la asociación riojana. 
Allí, estuvo presente Aclalhert ~lisehlc,,ski :~rofesor alemán 
experto en la orden de los antonianos, con el que Socorro lm·o 
la oportunidad ele intercambiar impresiones sobre los restos 
del antiguo Hospital ele San Antón, unicaclos en el alto del mis
mo nombre en la localidad riojana ele t\Jcsón. 
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En pocos palabras ~ 

Gonzalo realizando su labor de hospitalero. 

Gonzalo Rosales 
Queremos aprovechar las páginas de 

Caminando para reconocer el trabajo 
de uno de nuestros hospitaleros prefe
ridos: Gonzalo Rosales, quien tocios los 
años atiende a los peregrinos en el poli
deportivo durante los meses de verano. 
Su excelente trabajo proporciona bie
nestar y apoyo a muchos peregrinos 
que llegan a nuestra ciudad. Gonzalo, 
tienes tocio nuestro cariño y nuestro 
agradecimiento iMucho ánimo! 

National Geographic 

Periodistas y fotógrafos de la presti
giosa revista National Geographic estu
vieron en el albergue de peregrinos 
durante la elaboración de un reportaje 
sobre el Camino de Santiago. La presi
denta y los hospitaleros les atendieron 
y respondieron a tocias sus preguntas. 
Esperamos ansiosos ver el próximo 
número de la revista en los quioscos. 

Ceno de Nm'idod 

Al igual que en años anteriores, la 
cena de navidad será el día 13 de 
diciembre en Bodegas Franco Españo
las. Animarnos a todos los socios a ins
cribirse y pasar juntos una agradable 
velada en cornpaí'iía de hospitaleros y 
amigos. 

Lotería 

Querernos informar a todos los aso
ciados que la Asociación Riojana de 
Amigos del Camino de Santiago dispo
ne ele lotería de Navidad que los inte
resados pueden adquirir en las instala
ciones del albergue ele peregrinos en la 
calle Rúa Vieja, 32. 

ViHÜns de Colegios 

Ya es costumbre que el albergue ele 
peregrinos reciba muchas visitas de 
alumnos de colegios procedentes de 
toda la región y durante estos meses 
además de estudiantes de Jesuitas, 
Agustinas y Escolapios, la asociación 
también ha acogido la llegada de alum
nos de un colegio escocés que no sólo 
estuvieron en el albergue sino que acu
dieron al Ayuntamiento ele Logroño y 
realizaron una etapa del Camino. 

A su vuelta, nos enviaron un agrade
cimiento que reproducimos a continua
ción: "Muchos recuerdos ele los chicos 
y las chicas del colegio Santo Tomás de 

Los alumnos logroñeses posan en el patio del albergue. 
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Aquino ele Edirnburgo, Escocia. A 
Socorro y todos los hospitaleros volun
tarios del Albergue de Peregrinos ele 
Logroño. Gracias por recibirnos tan 
calurosamente en diciembre 07. Espe
ramos vernos ele nuevo en el 08. iIIasta 
siempre! 

La lluvia fue la protagonista 
en la excursión a Jaca. 

Excursione¡; 
de la Asociación 

Habitualmente la Asociación Rioja
na ele Amigos del Camino ele Santiago 
organiza diversas excursiones a distin
tos puntos ele Espaii.a. Las excursiones 
programadas están abiertas a la partici
pación ele todos los socios que deseen 
pasar unos días agradables mientras 
visitan otros lugares a lo largo de la ruta 
jacobea. 

Durante estos últimos meses la aso
ciación ha recalado en Calatayucl, el 
Monasterio ele Piedra, Jaca, San Juan 
de la Peña y Mcdinacelli. 

Los escoceses disfrutaron mucho en Logroño. 




